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Rep. n.  119 

Prot. n. 22787 del 12 agosto 2015 

Tit. II   cl. 30 

 

IL SEGRETARIO 

Giuseppina Antolini  
 

 LA PRESIDENTE 

Eleonora Luppi 
 

 

 

 

Verbale della riunione della 

COMMISSIONE AREA INTERNAZIONALE 

 

     Il giorno martedì 12 maggio 2015 alle ore 9,30, presso il Dipartimento di Fisica e Scienze della 

Terra dell’Università di Ferrara, si è riunita la Commissione Area Internazionale, convocata con 

avviso datato 6 maggio 2015,  prot. n. 12057. 

 

Presiede la prof. Eleonora Luppi; ha le funzioni di Segretario verbalizzante Giuseppina Antolini. 

Fatto l’appello, risulta quanto segue: 

      

Prof. Eleonora Luppi – delegata del Rettore per l’area internazionale    P. 

Prof. Giuseppe Castaldelli – Dipartimento di Scienze della vita e biotecnologie   G. 

Dott. Rosario Cultrera – Dipartimento di Medicina Clinica e Sperimentale   A. 

Dott. Romeo Farinella –  Dipartimento di Architettura      P. 

Prof. Gianfranco Franz–Dipartimento di Economia e Management    G. 

Prof. Pietro Franzina –Dipartimento di Giurisprudenza      P. 

Prof. Enrico Granieri – Dipartimento di Scienze Biomediche chirurgico specialistiche  P. 

Prof. Giacomo Dimarco – Dipartimento di Matematica e Informatica    P. 

Dott. Giuseppe Scandurra – Dipartimento di Studi Umanistici     P. 

Prof. Gianluca Setti  –Dipartimento di Ingegneria       G. 

Dott.ssa. Elena Adinolfi – Dipartimento di  Morfologia, Chirurgia e medicina sperimentale P. 

Dott. Claudio Trapella – Dipartimento di Scienze Chimiche e Farmaceutiche   G. 

Dott. Davide Bassi – Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra     G. 

 

P.: Presente; A.: Assente; G.: Assente giustificato. 

 

Sono inoltre presenti 

- Claudia Fongaro – responsabile Ufficio Ricerca Internazionale e Ilaria Fazi – Ufficio Reti e Sistemi  

 

La Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità della seduta, dichiara 

aperta la seduta per la trattazione degli argomenti contenuti nel seguente 

 

ORDINE DEL GIORNO: 

1) comunicazioni del presidente; 

2) approvazione verbale della seduta precedente; 

3) sito UnifeInternational: supporto della dott.ssa Ilaria Fazi; 

4) prossimo bando per iniziative di promozione dell’internazionalizzazione: proposte, argomenti; 

5) richieste di modifica a progetti di internazionalizzazione; 

6) varie ed eventuali 

 

Sul primo oggetto: Comunicazioni della Presidente 

La Presidente comunica quanto segue: 

La Presidente comunica che la Direzione Generale per la Promozione del Sistema Paese del 

suddetto Ministero, in collaborazione con Uni- Italia, Agenzia ICE, Unioncamere e Confindustria, ha 

avviato il rilancio del progetto “Invest your talent in Italy. Tale progetto mira a sostenere 
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l’internazionalizzazione del sistema produttivo e universitario italiano attraverso l’attrazione di 

“talenti stranieri” provenienti da Paesi strategici per le imprese. Esso prevede la frequenza in Italia di 

corsi di laurea Magistrale o Master di I e II livello nei settori dell’Ingegneria-Alte tecnologie, Design-

Architettura, Economia-Management, tenuti in lingua inglese, seguiti da uno stage presso un’azienda 

italiana che abbia già avviato o stia per avviare un progetto di internazionalizzazione. Inoltre, grazie 

alla collaborazione con l’Agenzia ICE sono stati resi disponibili fondi per finanziare circa 30 borse 

di studio per la frequenza dei corsi in lingua inglese. Unife aderirà al progetto per i soli corsi del 

dipartimento di Economia in quanto il corso magistrale di Fisica non è fra quelli eligibili. 

Sul secondo oggetto: approvazione del verbale seduta precedente 

La commissione delibera di approvare il verbale della seduta precedente per via telematica. Il verbale 

verrà inviato ai commissari che avranno 5 giorni di tempo per far arrivare le loro osservazioni. 

Trascorso inutilmente tale termine il verbale si intenderà per approvato. 

 

La Presidente propone di anticipare la discussione del punto 4) all’ordine del giorno 

La commissione approva  

 

Sul quarto oggetto: prossimo bando per iniziative di promozione dell’internazionalizzazione: 

proposte, argomenti 

La Presidente introduce l’argomento ricordando che è necessario predisporre il nuovo bando per la 

promozione di iniziative di internazionalizzazione in tempo utile per essere emanato entro il mese di 

giugno. I fondi disponibili per il prossimo bando sono pari ad € 120.000,00. 

La presidente propone di mettere tra le possibili opzioni anche la richiesta di fondi per la 

collaborazione con agenzie di consulenza che aiutino i gruppi di ricerca a presentare domande  per 

Horizon 2020 o altri bandi internazionali competitivi. Ci sono, infatti, anche altri bandi internazionali 

che prevedono fasi di presentazione molto complesse che potrebbero essere incluse. In questo modo 

si potrebbe probabilmente aumentare la partecipazione del nostro Ateneo a Horizon ed altri 

programmi in qualità di coordinatori. Per i gruppi che non sono interessati a questa attività, continua 

l’attività di promozione delle iniziative di internazionalizzazione con le medesime caratteristiche dei 

precedenti bandi. 

Fongaro informa che è stato fatto un tentativo in passato di collaborazione con agenzie di supporto 

per la presentazione di progetti. Se la società incaricata pensava che il progetto avrebbe potuto avere 

successo prestava la propria opera venendo remunerata o con fondi non rendicontabili ottenuti dal 

progetto, oppure attraverso la partecipazione come partner del progetto incaricato della gestione del 

progetto e/o di altri compiti non scientifici. L’esperimento non ha avuto un grosso successo anche 

perché questo tipo di agenzie sono spesso settoriali ed è difficile trovare una agenzia generalista in 

grado di aiutare i diversi gruppi di ricerca. Operativamente, si potrebbe pensare che il docente può 

manifestare il suo interesse verso un bando avendo già predisposto un abstract del progetto e  

chiedendo quindi il supporto alla progettazione. Inoltre sarebbe necessario continuare ad avere le 

lettere di impegno dei partner in modo da essere certi che l’idea di progetto è già stata condivisa con 

gli altri partecipanti.  

Si potrebbe anche pensare – propone la presidente – di chiedere in caso di necessità la consulenza dei 

nostri valutatori presenti in Ateneo che possono dare un parere sui progetti che vengono proposti. 
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Farinella sottolinea che purtroppo i progetti di internazionalizzazione prevedono fondi non 

rendicontabili abbastanza bassi con i quali non è sempre possibile finanziare questo tipo di attività.  

Scandurra chiede se in caso di selezione il rapporto con l’agenzia venga interrotto. Fongaro interviene 

precisando che dipende dagli accordi fatti che potrebbero prevedere sia la sola progettazione o anche 

la gestione e rendicontazione che possono essere pagati con i fondi del progetto.  

Il punto critico – prosegue Fongaro - potrebbe essere quello della tempistica con cui esce il bando in 

un periodo in cui presumibilmente non ci saranno molti bandi aperti. La Presidente interviene per 

ricordare che i fondi hanno la durata di 24 mesi e quindi c’è tempo per partecipare. 

Fongaro precisa che saranno però pubblicati a breve i work programme dei sottoprogrammi di 

Horizon e quindi esiste già qualche base su cui lavorare. Adinolfi chiede se ci sia una lista di agenzie 

affidabili. Purtroppo, risponde Fongaro, è difficile  avere questo dato. Una possibilità è quella di 

vedere fra i progetti approvati se ci sono nomi di agenzie che ricorrono spesso. 

Farinella ricorda che però l’entità dei fondi non si è incrementata e quindi bisogna comunque pensare 

a come suddividere i tre potenziali  “filoni” di richieste di finanziamento. 

La presidente sottolinea che è una iniziativa nuova e che quindi è difficile fare previsioni.  

Farinella chiede se sia possibile, dopo aver avuto un finanziamento per la creazione di una partnership 

affidabile avere anche il finanziamento per la presentazione di un progetto europeo. E’ possibile 

quindi chiedere un secondo finanziamento per la presentazione del progetto? La Presidente e i 

commissari sono del parere che sia possibile. 

La Presidente sottolinea anche che chi presenterà progetti per nuovi doppi titoli deve garantire che 

sia anche soddisfatto il requisito di essere in collaborazione con partner che garantiscano la qualità 

dei percorsi formativi integrati. 

Questo bando – prosegue la Presidente – integrato con questa nuova attività potrebbe anche essere 

un primo tentativo di capire se investimenti di questo tipo possono essere produttivi (spendere 

qualcosa per ottenere in cambio fondi molto consistenti).  

La commissione unanime approva la proposta della Presidente e incarica Claudia Fongaro di 

preparare una bozza di bando che dovrà essere deliberata nella prossima seduta della commissione. 

 

Esce Claudia Fongaro 

 

Sul terzo oggetto: sito UnifeInternational: supporto della dott.ssa Ilaria Fazi 

La Presidente informa che dopo la riunione con il “gruppo portale” la collaborazione con  Ilaria 

Fazi è divenuta ufficiale. Ilaria ha le competenze giuste per fare questo tipo di intervento richiesto 

avendo già lavorato all’ufficio comunicazione e attualmente si occupa del sito web di unife oltre ad 

avere una formazione specifica sul tempa della comunicazione avendo conseguito un master in 

comunicazione della scienza. 

Fazi interviene per ricordare che c’è già stato un primo incontro con la Presidente per definire le 

prime attività da fare sul sito Unifeinternational (controllare i link, aggiornare la prima pagina con 
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notizie recenti, aggiornare anche la pagina dell’offerta formativa, ecc.). Successivamente si passerà 

alla “compilazione” delle parti non ancora riempite (dottorati, ricerca). 

La Presidente, dopo avene parlato con il prof. D’agostino e con il prof. Di Virgilio, propone di 

chiedere al Consiglio della ricerca un supporto per la definizione dei contenuti da mettere in 

Unifeinternational sezione Ricerca e che questa pagina potrebbe essere in realtà un embrione per 

realizzare anche la pagina del portale in italiano sulla ricerca. 

Il problema sul tavolo del Consiglio della ricerca è quello di definire le discipline che saranno 

descritte sul sito. La proposta del presidente è quella di chiamarle con i nomi con cui vengono 

riconosciute internazionalmente senza riferimenti ai Dipartimenti in quanto spesso un dipartimento 

copre più aree e viceversa. Il prof. D’agostino propone invece di utilizzare le macroaree  degli SSD. 

Farinella si dichiara d’accordo con la Presidente  anche se, per quel che riguarda il suo dipartimento, 

bisognerebbe considerare anche la presenza delle competenze di Design. 

Per il prof. Franzina, invece, si potrebbe pensare a Law che copre tutte le discipline presenti nel 

dipartimento. 

La cosa diventa più difficile per il dipartimento di studi umanistici – interviene Scandurra - anche se 

bisogna tener presente che non è necessario sovrapporsi ai dipartimenti ma mettere in evidenza i 

settori in cui si fa ricerca. Si potrebbe pensare a “humanities”  anche se in questa titolazione non 

rientrano, a livello internazionale, le scienze sociali 

Per Adinolfi si potrebbe pensare a “medical sciences” oppure “biomedical sciences” secondo le 

indicazioni del prof. Granieri. 

Per quel che riguarda il Dip. di fisica e scienze della terra – interviene la Presidente - ci saranno due 

discipline diverse sullo stesso dipartimento (Physics e Earth Sceince).  

Il prossimo appuntamento con il prof. D’Agostino è per il giorno 21 maggio e chiede quindi ai 

commissari di inviare all’ufficio mobilità e didattica internazionale le proposte dei nomi delle 

discipline da mettere nella lista da fornire al consiglio della ricerca entro il giorno 19 maggio 

prossimo. Lo scopo di questo approccio è per evitare che il Consiglio della Ricerca non abbia una 

base di partenza su cui lavorare impiegando così molto più tempo per prendere la propria decisione.  

La Commissione unanime approva  

Sul quinto oggetto: richieste di modifica a progetti di internazionalizzazione 

1) La Commissione unanime approva la ratifica della decisione relativa alla modifica del progetto di 

internazionalizzazione presentata dal prof. Balzani (dip. di Architettura) e approvata via telematica 

in considerazione dell’urgenza. 

2) Prof. Cinzia Bisi– progetto “Processi cubici (Cat 0) e loro applicazioni a robotica e biologia” 

La prof. Bisi chiede un’estensione di 6 mesi per l’utilizzo dei fondi ottenuti. 

La richiesta è motivata dal fatto che verrà tenuto nel mese di Giugno 2015 un importante meeting in 

Svizzera su tematiche relative al progetto cui parteciperanno tutti i partner e sarebbe quindi necessario 

anche la presenza della prof. Bisi.  
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La Commissione unanime approva la richiesta di proroga di n. 6 mesi del progetto coordinato dalla 

prof. Bisi ricordando però che se il meeting viene tenuto nella sede di uno dei partner del progetto 

non è necessario chiedere l’autorizzazione alla mobilità. 

 

3) Il prof. Farinella chiede la possibilità di far presente alla Commissione la necessità di una 

modifica del progetto di internazionalizzazione da lui coordinato anche se, per motivi di tempo, non 

ne ha presentato la richiesta formalmente attraverso l’Ufficio ricerca internazionale. 

La Commissione approva. 

Si tratta, comunica il prof. Farinella, del fatto che nello sviluppo del progetto è emersa la necessità 

di includere un partner molto importante di Barcellona. Sempre a Barcellona, poi, si terrà un 

seminario per cui sarebbe inoltre necessario prevedere una missione del coordinatore a Barcellona, 

attività precedentemente non inclusa nel progetto. 

La commissione approva le modifiche richieste dal prof. Farinella chiedendo però che provveda a 

formalizzare la richiesta presso l’ufficio competente. 

Sull’ottavo oggetto: Varie ed eventuali   

Nulla da deliberare. 

 

Non essendoci altri argomenti da trattare, alle ore 12,30 la Presidente dichiara sciolta la seduta. 

 


